
许多人睡觉时喜欢盖
质地轻盈、没什么重量的
被子，尤其是羽绒被，感觉
自己的身体就像被一团

“巨大的云朵包裹着，好舒
服”。然而，科学家却一本
正经地敲着黑板：被子轻，
容易失眠；被子重，有助于
对抗失眠、缓解焦虑，使人
的睡眠更加香甜。被子的
轻与重真的对人的睡眠有
影响吗？

为了用科学来说服大
家，瑞典卡罗林斯卡医学
院曾经招募了 120 名失眠
超过2个月的患者，专门研
究失眠。这些参与者被随
机分成 2 组，分别被配 8 公
斤、6 公斤或 1.5 公斤左右
的被毯，持续4周盖这些被
毯入睡。结果发现，经过4
周时间后，使用重毛毯的
参与者失眠改善有效率为
59.4%（失眠严重度指数下
降 50%以上），使用轻毛毯
的参与者失眠改善有效率
仅为5.4%。

那么，为什么重被子
对睡眠会有这么好的效果呢？

研究人员认为：重被子“压身”的力量，刺激
了深触觉和肌肉、关节感觉，起到了类似按摩的
效果。深层压力刺激能够唤起自主神经系统副
交感神经兴奋，抑制交感兴奋，从而产生抗焦虑
和镇静的效果。重被子的压力通过人的皮肤感
觉神经传入大脑，刺激松果体释放了更多的褪
黑素。从神经学角度来说，压力刺激能降低人
的皮质醇水平，提升大脑血清素和褪黑素水平，
同时降低心律和血压——高皮质醇水平同失
眠、焦虑和抑郁相关，而血清素是调控身体睡眠
循环的神经递质，褪黑素是使人入睡、熟睡的重
要激素。具体来说盖重被子的人，睡前1小时褪
黑素的分泌提升了约 32%，盖轻被子的人只提
升了约 25%。褪黑素的分泌让睡眠变得更加容
易，而重被子如茧般的“包裹感”也让人容易入
睡和熟睡。

看来重被“压身”缓解失眠、焦虑已经是一
个不争的事实。当然，尽管盖厚被子有助缓解
失眠、焦虑，但也不是越重越好。一年四季，被
子各有“最佳重量”。被子太重，会压迫胸部，
让肺活量减少，还容易使被窝温度过高，导致
人体新陈代谢过旺，能量消耗大，汗液增多，易
受凉，并且醒后可能有疲劳感；被子过轻，保暖
隔热效果差。体表经受寒冷刺激，大脑皮层兴
奋，难以入眠，或睡眠浅。一般来说，冬天棉被
建议挑选 3 公斤左右的，春秋棉被挑选 1—1.5
公斤的就好，羽绒被的重量为棉被的一半左右
合适。美国睡眠医学学会有一项研究也显示：
只要天天盖 6 到 8 千克的厚重被子入睡，一个
月就能显著改善睡眠质量，同时还能减轻抑郁
和焦虑的症状。

知道了重被“包裹”能缓解失眠，缓解焦虑，
那么，请晚上翻来覆去在床上“烙”饼的朋友们
尝试一下厚被的“包裹”感，相信在如茧般的“包
裹”下，你一定会找到心灵的港湾，一定会睡得
特别香。
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富勒烯，一种拥有完美对称
结构的分子，因其在纳米尺度
范围内具有特殊稳定性，被誉
为“纳米王子”。今年3月，一项
名为“温和压力条件下实现乙
二醇合成”的成果，入选2022 年
度中国科学十大进展。业界认
为，该成果可望促进煤化工更
加绿色，降低我国乙二醇产业
对进口石油的依赖。

这项重大成果的诞生，关键
在于解锁“纳米王子”新功能。

一场“偶遇”带来科学惊喜

8 年前，厦门大学化学化工
学院博士生郑建伟在导师袁友
珠的指导下，首次利用富勒烯
开展煤制乙二醇实验，就获得
完美数据。

乙二醇是我国需求量非常
大的一种化工原料，塑料瓶、纺
织品、防冻液……这些随处可见
的生活用品都离不开它。

“传统乙二醇主要从石油经
环氧乙烷线路合成得到，但我
国石油高度依赖进口。开发利
用我国相对丰富的煤炭资源，
代替石油生产乙二醇，意义重
大。”如今已是厦大化学化工学
院教授的郑建伟介绍说，读博
期间，他跟随导师围绕煤制乙
二醇开展研究，直至后来赴英

留学也从未中断。
煤制乙二醇，催化是关键一

环。一直以来，找到高效稳定
且安全的催化剂是一个世界难
题。早在 2009 年，厦门大学化
学化工学院教授袁友珠就开始
与这个问题“死磕”。

“催化剂被誉为现代化工的
‘芯片’，理想的催化剂能减少
化学反应过程中产生的副产
物，帮助直接生产出我们需要
的产品。”袁友珠介绍，已有的
煤制乙二醇合成方法中，催化
剂稳定性差，需要高压氢气，不
仅存在安全隐患，产品纯度也
不高。

有没有更理想的催化合成
方法？

“为什么不试试富勒烯与铜
催化剂相结合？”2015年1月，厦
大化学化工学院课题组年度交
流会上，该院教授谢素原看到两
者的相似之处，提出这一设想。

谢素原是富勒烯领域的研
究专家，他提出过使数以万计
的新型富勒烯得以稳定的“张
力释放”和“局域芳香性”基本
原理，发明的多段燃烧合成法
实现了多种富勒烯及其衍生物
的大规模制备。

袁友珠回忆，第二天，谢素
原就送来5克富勒烯，让他交给

学生去做实验。意外且惊喜的
是，“实验居然一次就成功了”！

历时7年验证一个结果

“相较其他催化剂，富勒烯
作为电子缓冲剂，空速增强至 7
倍。这好比人是一口一口吃
饭，它是一碗一碗地吃。”郑建
伟回忆，当年接过富勒烯，他很
快就得到实验结果：在常压环
境下成功制备出乙二醇!

面对完美的实验结果，研
究团队表现出一致的冷静和谨
慎——一切成果都必须经得起
可重复的考验。

大家抓紧重复实验。然而，
在此后多年的无数次实验中，
却无人能复现最初的结果。

到底是哪里出错了？
大家让后来去了英国留学

的郑建伟一遍遍回忆实验细
节。谢素原建议：先制作电化
学图谱，摸清机理。

根据提示，硕士生崔存浩表
征了富勒烯与铜的电子相互转
移现象；随后，研究人员对实验
样品开展球差电镜分析，进一
步探究富勒烯与铜催化剂相互
作用的规律。

完美实验结果背后的谜团
一层层被揭开。

团队发现，催化剂铜的价态

保持稳定是保证催化效果的关
键，在激烈的催化反应中，铜表
面的电子出现转移，就需要一
个与之匹配的物质接收电子以
达到稳定状态。

掌握了铜与富勒烯之间的
可逆电子转移规律，2020 年，博
士生黄乐乐终于完美复刻了当
年郑建伟的实验。

此后两年，研究团队先后在
中科院福建物质结构研究所完
成放大实验、在实验室利用该
催化剂进行常压加氢反应，成
功制备出乙二醇产品。使用该
方法后，煤制乙二醇产品中可
直接探测的杂质，从 20 多种减
少到两种。

2022年4月，这一成果登上
《科学》杂志。此时，距第一次
完美实验已过去7年。

7 年中，这项研究先后历经
3 届研究生，得益于 6 个研究团
队的精诚合作。

产学研融合加快技术落地

“经反复实验，我们论证了
富勒烯就是催化剂铜极为理想
的伙伴。”已于2021 年当选中国
科学院院士的谢素原介绍，富
勒烯被用作催化剂已有先例，
但将其作为“电子缓冲剂”与过
渡金属催化剂结合，尚属首次。

通过解锁富勒烯作为“电子
缓冲剂”的新功能，这项研究改
进了一直以来合成气制备乙二
醇的技术“卡点”，实现了在近
常压和低于 200℃的条件下草
酸二甲酯加氢制备乙二醇。

“这意味着合成气制备乙二
醇的安全性、效率和纯度都将大
幅提高，有望降低我国对石油技
术路线的依赖。”谢素原说。

创新成果转化为现实生产
力，离不开放大量产，仅凭实验室
不可能实现。课题组选择与厦门
福纳新材料科技有限公司携手，
开展富勒烯催化剂合成工艺放大
研发。后者拥有自主生产技术体
系，具备年产吨级富勒烯生产规
模，加入课题组后，又投入200多
万元开辟富勒烯催化剂规模化合
成生产线，为科研团队成果落地
提供了有力产业支持。

党的二十大报告提出，加强
企业主导的产学研深度融合，
强化目标导向，提高科技成果
转化和产业化水平。随着富勒
烯生产规模不断扩大，价格逐
渐降低，研究团队正加速向千
吨级中试梦想迈进。

“我们希望这项颠覆性技术
能早日走向市场，为产业带来
变革性突破！”谢素原表示。

（据《科技日报》，有删节）

▶向海图强：
大洋深处钻下“中国孔”

2021 年 4 月 7 日，“海牛家族”
又一次沸腾了。

中国首台“海牛Ⅱ号”海底大
孔深保压取芯钻机系统在海底成
功下钻231米，刷新世界纪录。

关键技术完全自主研发、150
余项国家专利、16 项国际发明专
利，“海牛Ⅱ号”的成功意味着，我
国海底矿产资源探采装备技术已
基本满足了海洋资源的勘探需求。

科考船拉着一个由钢结构框
和铁链组成的拖网，跑出去几十公
里，能不能捞出一些表层矿石，全
凭运气，也无法判定该矿石在海底
的精确位置，这就是当初中国的深
海勘探。

后来，一些发达国家的海底钻
机开始使用通讯电缆，而我国租用
的海底钻机只能用拖网吊着深潜
入海，海底信息无法上传。

中国大洋矿产资源研究开发
协会（下称“中国大洋协会”）决定
面向全国招标，自主研发海底钻
机。因为过去的研究经历“沾点
边”，万步炎团队中标了！

唯一的“资料”是租来的、钻机
只有参数和基本原理，所有关键技
术都要从零开始。

缺乏基础。万步炎开始自学
海洋地质与环境、机械设计、通讯、
供电、自动控制……

没有图纸。万步炎自己画图、
试验，画了几千张，试了无数次……

为了攻破数千米水下供电难
题，他和团队商定，用体积小、储能
高的锂电池替代笨重的蓄电池。
然而，陆地上用的锂电池怎么放入
强压、强腐蚀的深海？

“锂电池遇水极易短路爆炸，
当时就像抱着炸药包做研究。”一
位团队成员回忆，实验室里数次发

生水下爆炸损毁设备的险情。
无数次试验后，万步炎探索出

将锂电池包裹起来的合理方式，并
采用独特技术方案实现锂电池筒
的快速散热与降温。

万步炎的妻子刘淑英记得，在
研发第一台海底钻机的日子里，至
少有两到三个月时间，丈夫每天都
在实验室工作到凌晨两三点……

“国家都把任务交给我们了，
总不能再拿着拖网去拖吧？”问题
不解决，万步炎就不回家。

一夜一夜，一点一点，啃下“硬
骨头”。2001 年，中国人终于研发
出自己的海底钻机！

可是，难题又来了——
从国外买来的科考船，号称能

承重5吨，其实只能承重2.5吨。4.5
吨重的样机装载上去，船不行了。

钻机减重近50%，谈何容易？
这是一次最痛苦的“减肥”，在

长达两年的时间里，万步炎带领团
队耐着性子，“一斤一斤往下减”直
至达标。

2003 年夏天，中国首台深海浅
地层岩芯取样钻机海试成功，在海
底下钻0.7米，并取回矿石样本。

那一天，属于中国的海底钻机
在海底钻到第一个孔！

那一天，从不喝酒的万步炎醉
得“扬眉吐气”。

0.7米、2米、5米、20米、60米……
“海牛家族”没有停下深海开垦的
脚步。

一点点向前掘进！一个个关
口攻破！海底下钻越来越深！

▶以身许国：
洞庭少年怀揣海洋梦

万步炎这一辈子，和海洋有着
不解之缘。

1964 年生于湖南岳阳的他，在
烟波浩渺的洞庭湖畔长大。他的
外祖父早年参加红军，为革命壮烈

牺牲。
在物质匮乏的年代，政府每年

下发 600 斤稻谷作为烈属抚恤金，
乡邻口碑相传外祖父的传奇，这些
都让年少的万步炎常常思考何为

“以身许国”。
1978 年，14 岁的万步炎因为才

学出众提前参加高考，填报的志愿
全是航空航天和天文学。然而，他
被调剂到中南矿冶学院地质系探
矿工程专业，7 年后服从分配到长
沙矿山研究院工作。

从仰望星空到眺望大海，万步
炎找到了人生全新的航向。

为了追赶发达国家，长沙矿山
研究院组建海洋采矿研究室。

“深海勘探技术有多强，我们
的国家就能走多远。”领导一句动
员话，成为万步炎毕生的动力。

1990 年，中国大洋协会成立。
万步炎所在的团队，开始正式接触
海洋采矿系统研究任务。

1992 年，万步炎远赴日本，从
事海洋采矿扬矿技术研究。骨子
里有着一股湘人“蛮劲”的万步炎
不服气，夜以继日地研究学习。最
累的日子里、特别难的时候，家门
口那块“光荣烈属”的门牌，总在他
脑海中浮现。

一年后，他婉拒高薪工作，毅
然回国。

然而，现实给了他迎头一棒——
第一次登上远洋科考船的万

步炎发现，船上几乎所有钻探装
备，小到样品管，大到取样器、绞
车，全是“洋品牌”。

“外国人能搞的，中国人一定
能搞出来！”万步炎的“蛮劲”又上
来了：“国家落后于人的地方，就是
我努力的方向！”

▶勇攀高峰：
最不怕的就是困难

59 岁的万步炎一头白发，他笑

言“这是大海的馈赠”。
他难忘第一次登船出海，出

港后整整一个星期，他都因为晕
船而几乎动弹不得，连黄疸水都
吐了出来。

“要干活，不能一直躺着！”万
步炎勉力支撑自己爬起来，站一
会儿、再坐一会儿，在甲板上摇摇
晃 晃、缓 缓 踱 步 ，逼 自 己 吃 下 东
西，一会儿又吐出来……终于他
不再晕船。

海上的工作环境极其特殊，几
乎“与世隔绝”，一些在陆地上轻而
易举的事，都会成为出海期间的严
峻考验。

“卡住了，钻机上不来了！”2021
年，“海牛Ⅱ号”的一次深海试验卡
壳了。

钻机完成海底作业、正从海
底回收，从丹麦进口的配套收放
绞车忽然发出巨大异响，一检查，
收放绞车排缆系统的传动机构严
重损坏。

放，放不下去；收，收不回来。
价值数千万元、凝聚无数心血的钻
机，就这样悬吊在水下。

此刻，距离强台风经过这片海
域只剩两天了！如果不能解决问
题，就只能砍断脐带缆，把钻机丢
弃在海底。

紧急联系丹麦厂家无果、求助
国内代理商“无能为力”，几乎所有
人都灰心了。

“海上摸爬滚打这么多年，我
们最不怕的就是困难！”万步炎一
边给团队打气，一边争分夺秒想
办法。

修复原有的排缆系统的传动

机构不可能，必须打造临时的液压
系统代替损坏部件。万步炎迅速
画出设计图，缺零件就从现有系统
上拆……40 多个小时后，一套临时
系统完成了。

“动了动了！有反应了！”在台
风到来前的两小时，钻机完好无损
地回收了，成为业界“不可思议的
奇迹”。

“ 每 次 出 海 ，头 发 都 要 再 白
5%。”万步炎的一句轻描淡写，浓缩
了所有的惊心动魄。

一年，团队有三分之二的时间
在海上度过。累了，他们就在甲板
上枕着矿泉水瓶打盹。

需要避风的日子里，船会停
泊在靠近港口的锚地，擅长拉小
提琴的万步炎搞来一块小黑板，

在小食堂里教大家识谱唱歌、学
习天文。

歌声动人、乒乓球打得好、还
会观星……在大家眼里，这位“小
老头”，“吃得苦、耐得烦、霸得蛮”，
还有孩子般的真性情。

“别人能做到的，我们一定能
做 到 ，别 人 还 没 有 做 到 的 ，我 们
中国人也有可能先他们一步做出
来 ！”2023 年 全 国 两 会“ 代 表 通
道 ”上 ，全 国 人 大 代 表 万 步 炎 自
信宣告。

一次次穿越海上风浪，一次次
跨越科研鸿沟。深海梦，被自主创
新技术刻在海底；中国心，在科学
家的胸中澎湃不息。

“我们的目标是星辰大海。”万
步炎说，未来还要到更深更广阔的
海域去打一钻！

（据《新华每日电讯》）
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□□吴吴 晶晶 袁汝婷袁汝婷 谢谢 樱樱

钻下钻下““中国孔中国孔””：：向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强向海图强！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！！
——记湖南科技大学海洋实验室主任万步炎

□□赵雪冰赵雪冰

在喜马拉雅山峰顶，低温、
缺氧，人类呼吸都困难。可为
了迁徙，斑头雁却能成功飞越
喜马拉雅山。斑头雁平均体重
2.5 公斤，是世界公认的飞行最
高的鸟类之一。斑头雁为什么
可以飞得这么高？

喜马拉雅山脉自然环境恶
劣，低温、缺氧，对任何动物来
说都是严峻挑战。斑头雁之所
以能每年两次飞越喜马拉雅
山，与其对氧气“吸得多、送得
快、用得好”有直接关系。研究
发现，与重量相似的其他鸟类
相比，斑头雁的肺更大、更扁
平，这样的肺部结构让斑头雁
得以尽可能多地吸入氧气；与

此同时，斑头雁心脏与身体质
量的比值更大，约为其他鸟类
的 1.5 倍，强大的心脏可以将肺
部吸收的氧气更快地输送到身
体各处。不仅如此，成年斑头
雁在高空飞行过程中，新陈代
谢和心率都会减慢，从而减少
不必要的能量损耗，尽可能将
能量用于飞行。种种因素叠
加，使斑头雁与重量相似的其
他鸟类相比，储氧、用氧能力均
更胜一筹。

除此之外，为了飞得更高、
更远，斑头雁在迁徙过程中还
会集群飞行，一路飞飞停停，不
断补充能量。特别是在飞越喜
马拉雅山脉之前，鸟群会格外

谨慎。囤积脂肪、观测天气、研
究线路，做足准备后，便会结成
齐整优美的“人”字队形，飞越
喜马拉雅山。

飞越喜马拉雅山，虽然理论
上需要飞到近 9000 米的高空，
但卫星追踪数据显示，大部分
斑头雁平常的飞行高度往往在
5000 米到 7000 米之间。这是因
为，为了尽可能降低飞行难度，
斑头雁迁徙过程中会优先选择
海拔较低的山谷、垭口等区域。

依靠物种独特的生理条件，
斑头雁成为少数可以飞越喜马
拉雅山脉的候鸟之一，但很多
小型候鸟并不具备这样的条
件。比如与斑头雁差不多同一

时间段迁徙的赤麻鸭，选择的
迁徙策略便是绕开喜马拉雅山
脉，从青藏高原一路南下到川
西和云贵高原越冬。选择哪条
线路、飞行多长时间，又越过多
少障碍，不同候鸟有不同的进
化答案。唯一不变的是，在一
次次南来北往中，候鸟克服山
高路远，如约出发、按期抵达。

观察发现，除了鸟类自身基
因，生存环境也会影响候鸟个
体是否迁徙。统计显示，纬度
越高的地区，候鸟所占比例越
高。因为越是高纬度地区，冬
季越漫长，温度也更低，这也直
接导致鸟类的食物数量相应减
少。候鸟为了更好生存，只能

迁徙。而如果食物充足，加上
人工诱导，有些鸟类个体也可
能从候鸟变留鸟,但多数候鸟依
然会遵循本能，继续踏上充满
未知的迁徙之路。

尽管我们很早就发现了候
鸟会迁徙，但关于候鸟迁徙，依
然存在大量未解之谜。有些幼
鸟会独自迁徙，毫无经验为什么
也能识别线路？相应的导航机
制是如何形成的？要解答这些
问题依然需要研究者持续收集
候鸟迁徙数据。从环志到如今
的卫星定位，对候鸟迁徙过程数
据的收集更加精准，也让我们得
以更全面地掌握候鸟迁徙规律，
进而更有效地保护候鸟。

飞越喜马拉雅的斑头雁

站在数米高的“海
牛Ⅱ号”面前，这个身
量 精 瘦 、满 头 白 发 的

“ 小 老 头 ”有 点 不 起
眼。带着“海牛家族”，
他用了30多年时间，实
现了我国海底钻机装
备与配套地质钻探技
术的突破、从跟跑到并
跑到领跑的跨越。

他，就是湖南科技
大学海洋实验室主任
万步炎。30 余年来，他
带领科研团队刻苦攻
关、不懈钻研，解决了
一些关键核心技术“卡
脖子”难题，将海底钻
机装备制造与应用技
术牢牢掌握在中国人
自己手里，不断推动我
国深海资源与地质勘
探技术实现高水平自
立自强。

□□符晓波符晓波
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万步炎在湖南科技大学海万步炎在湖南科技大学海
洋实验室工作洋实验室工作

万步炎万步炎（（右二右二））在科考船上为在科考船上为““海牛海牛ⅡⅡ号号””团队讲解钻机设计原理团队讲解钻机设计原理

解锁“纳米王子”新功能


